

Berstett, 7.-XI-1925

Sehr geehrter Herr Professor,

Nicht um Ihre Zeit im neuen Wirkungskreis zu verlieren; Ausprägung zu nehmen, von dem nun meinen nach Salzburg gesuchten Nachwuchs eine mehrjährige Vorbereitung, reicht ich Ihnen diese Zeit nach Münster.

Prof. Häußer in Freiburg hat mir persönlich; - Ausprägung angekündigt, Respektierung meines Refraths - verschoben! Am 4. November erhielt die - fiktive August-Konferenz der „Revue d'histoire et de philosophie religieuses“, begleitet von einem Brief Häusser, aus dem ich Ihnen folgendes mitteile & darf glauben:

Die Barth'sche Bewegung entstellt mir natürlich nicht, in keiner ihrer Ausdrückungen. Das ist sie mit einem massen über einem trockenen Augen ansiehe, wie das wahrscheinlich nicht würden. Das geht Augs. Konf. daher, dass den Theologen Albigos das Recht ist, was seit Hermann da war. Das andre Auge hat seinen Sprung darin, dass es Kein Theologe ist. Es liegt darin wahrscheinlich ein der Sach selber inhaerenter Defekt, der sein Kieff u. Sach in den Konflikt hat, in den die religiöse Einstellung mit jeder rationalistischen Operation tritt. Da nun Theologe, so wird von den griechischen & lateinischen Vätern, den lieben Melanchthon nicht so vorgehen, immer angeschaut werden ist, eine rationalistische Operation darstell (während es eine durch Anwendung der formale Logik, der sich kein „Voraussetzung“ entziehen kann), so liegt in unserer Leistung als Theologe & ist auch in unserer Theologie-Arbeit, ganz gleich sie welch Schule es mit handelt, ein seblos Riss. Den Konflikt mit ehrigen nicht verwunden durch Beiseitigung der Theologie; dann sie ist bezeichnend für den eigentümlichen Phänomen der abendländischen Kirchen, die als solche der gewöhnlich Antiklerikal zu sein scheint, gleich viel in welcher Hinsicht man sie fasst. Das Konservative Barth's entstellt mir als das Zeichen einer Erkenntnis dieser Konflikts,

bekanntnis, der ihren Wert voraussetzt behält, hofft der Dichter, daß Barth schon nicht aufwärts, welches der Sinn seines Träums ist, überzeugung wir sein Schöpfer, den weisesten Brünnner. ... Den ganzen mittlere ist durch Barth, sondern schon von Herrmann und durch die Tatsache des religiösen Phänomens bestreut. Komplett geteilt ist eins Tages Vortrag. Ich kann dies bei Gelegenheit Deiner Schrift nicht tun, obwohl es gewiß mein Gehalt war. Ich kann ja sehr z. religiösen Erwägungen, die für mich nur Vorbereitung für Deinen Vortrag sind, aber doch anthalte. Vorträgen wird ich z. einer der nächsten Künsten der Revue eine sehr anerkennende Erwähnung Deiner Arbeit freie."

Sie sehen, es eilt mich einmal einen sonst fähig Stoffbüro Rektor und mir das oberflächlichste Urteil über das durch Ihre Arbeit aufgeworfen Problem in einem Zeitschrift pauschal für Sie zu veröffentlichen. Um so erstaunter war ich über die 18 Anzeige, bzw. Kritik (Varemb & Hollander), meines Referats, die mir Kaiser-Milne leicht präsent hat. Das meine beweisen Regrettlichkeit sollte Eros freier wünsch, hätte ich sie für möglich gehabt.

Mit herzlichem Auf und gut Wünsch für das neue Semester

Ihr sehr ergebener

M. Graecch.